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La belle santé
des écoles 

de Cordemais
DOSSIER



Les bons points  

de l’école  

à Cordemais

La rentrée a eu lieu depuis tout juste quelques semaines 

mais déjà cette nouvelle année scolaire s’annonce sous les 

meilleurs auspices à Cordemais. Tout d’abord, les effectifs des 

scolaires sont en hausse, nouvelle illustration de l’attractivité 

de la commune, avec des familles plus nombreuses. 

en tant qu’élu, notre rôle est avant tout d’offrir les meilleures 

conditions d’études à nos chères têtes blondes. et les projets 

ne manquent pas, que ce soit les travaux d’extension ou 

d’agrandissement, mais aussi de créations de nouvelles 

classes et l’offre de nouveaux services. des actions dans 

lesquelles les élèves ont également leur mot à dire comme 

par exemple à travers le conseil des enfants de l’école Pierre 

et marie Curie. Une première expérience citoyenne très 

concluante !

Nous voulons encourager tous les leviers favorisant 

l’épanouissement et l’éducation des plus jeunes. Un autre 

domaine dans lequel nous croyons beaucoup et pour lequel 

nous consacrons beaucoup d’efforts est la sensibilisation 

au développement durable. La cantine scolaire est le lieu 

d’expérimentation par excellence. Guidés et conseillés par 

les équipes de restauration, les enfants sont sensibilisés à 

de nouveaux goûts mais aussi à une autre façon de faire 

du commerce. Bref, nous sommes fiers de présenter et de 

défendre cette ambitieuse politique éducative.

Catherine Josse, ajointe en charge des Affaires scolaires
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Le nouveau visage du journaL
Le journal municipal a lui aussi profité de la rentrée 
pour bénéficier d’un petit lifting. Cette nouvelle 
formule se veut plus aérée, avec un clin d’oeil aux 
particularités de notre territoire représentées dans  
le bandeau de haut de page. On retrouve également 
de nouvelles rubriques «Ça s’est passé à Cordemais» 
pour revenir en photos sur des événements de la 
commune et «Actualités» pour approfondir cer-
tains sujets forts. Enfin, le journal passe au «vert» : 
papier à 50 % recyclé et 50 % issu de forêts gérées 
durablement et utilisation d’encre végétale. Bonne 
lecture !
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Ça s’est passé à Cordemais
Pétanque : appel à la mobilisation
Le concours de pétanque, organisé le 28 août par l’Union nationale des combat-
tants (UNC), a rassemblé 24 doublettes sur le terrain municipal. Trop peu aux 
yeux de Claude Perron, président de l’UNC, qui déplore un peu plus chaque année 
une fréquentation en baisse. sans la mobilisation des amoureux du «bouchon», il 
n’est pas dit que ce rassemblement amical puisse perdurer.

Le plein de chineurs
Le vide grenier, organisé exceptionnel-
lement le 10 juillet par l’association des 
commerçants et artisans de Cordemais, 
a fait le plein d’exposants. Bouquins, 
meubles, jouets… Plus d’une centaine 
d’étals parsemait les abords de l’église. 
Une fois de plus, Philippe miko, monté 
sur son tricycle et accompagné d’un 
artiste clown, a fait le show tout au long 
de cette journée ensoleillée.

Les scouts sont dans la place ! 
Louveteaux, jeannettes, guides, chefs et 
cheftaines ont débarqué à Cordemais, le 
week-end de la Pentecôte, pour un vaste 
rassemblement des scouts et guides 
de France. 800 jeunes venus de Loire-
atlantique et de Vendée ont planté 
leurs tentes à l’hippodrome pour un 
week-end nature et découverte. au pro-
gramme : apprentissage des techniques 
de constructions en bois, animations, 
concerts et veillées…

Poulinières : Cordemais se démarque
Belle moisson de médailles pour les éle-
veurs de Cordemais réunis le 7 juillet à 
l’hippodrome pour le concours can-
tonal de poulinières de traits bretons. 
Turquoise 5 et Tulipe 6 du GaeC Basse 
Herlais ont raflé les deux premières 
places en catégorie suitées* petite taille. 
enfin, océan 395, la poulinière, propriété 
du GaeC de la Fenêtre, a décroché une 
2ème place en suitée très grande taille. 
* accompagnées de leur poulain.
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Quatre saisons  
et des titres !
Le gala de danse de fin d’année de 
l’aCLC s’est joué à guichet fermé lors 
des 4 représentations données au 
théâtre début juillet. 130 danseurs de 
tous âges ont interprété une adap-
tation des quatre saisons de Vivaldi. 
Parmi les danseurs, 3 jeunes filles : Lilou 
michel, Zoé Guilmin et Léna Leguen 
ont décroché, un mois plus tôt, une 
médaille de bronze au championnat 
national en individuel de danse, à 
amiens. 

ambiances 
cubaines à la 
médiathèque
La médiathèque a présenté du  
7 au 25 juin une très belle exposi-
tion sur le thème de Cuba. signée 
du photographe Gérard Trégret, 
une série de 25 photos en grand 
format proposait un regard tendre 
et sans cliché sur une destination 
pleine de contrastes. Une plongée 
brute au cœur d’une société 
cubaine fascinante parsemée de 
visages, de tranches de vie, au son 
de la salsa et à bord de vieilles  voi-
tures américaines !
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ZAC DE LA FOLAInE Et Du BOIS DE LA nOuE

Nouveau moteur «vert» 
de l’économie locale

Cœur d’Estuaire veut s’afficher comme le territoire 
«leader» de l’éco-construction. Première concrétisa-
tion de cette nouvelle ambition : l’inauguration en mai 
dernier des parcs d’activités de la Folaine et du Bois 
de la Noue. Les premières entreprises sont attendues 
courant 2012. Avec à la clé la création d’emplois.

après un an et demi de travaux, les deux zones d’activités de 
la Folaine (60 hectares) et du Bois de la Noue (30 hectares) 
ont été inaugurées en mai dernier. Les élus de la Commu-
nauté de communes Cœur d’estuaire (CCCe) étaient très 
fiers de présenter ces parcs d’activité, nouvelle génération,  
exclusivement dédiés aux produits et services de l’éco-cons-
truction et de l’habitat écologique.

«Nous sommes vraiment précurseurs dans ce domaine», se 
félicite Joël Geffroy, le maire de Cordemais. «Nous avons 
aussi une approche différente dans l’aménagement et la spé-
cialisation des activités accueillies. D’autres communes s’inté-
ressent fortement à ce nouveau concept». Un des choix forts 
de la CCCe est d’avoir gardé la maîtrise du foncier. Les ter-
rains ne sont pas vendus mais seulement mis en location. 
Ce qui évite de voir s’installer au gré des reprises et des ces-
sions d’activité des entreprises d’un autre secteur que celui 
de l’éco-construction.

a l’issue d’une mise en concurrence, la gestion et le déve-
loppement des deux zones ont été confiés au groupe  
Proudreed. il aura aussi pour mission de démarcher les 
futures entreprises répondant aux critères fixés par la CCCe. 
Plusieurs d’entre elles ont déjà fait preuve d’un grand intérêt 
pour les deux sites. Les premières installations devraient 
débuter courant 2012. «L’objectif est avant tout de créer 
de l’activité sur le territoire et donc de nouveaux emplois», 
conclut le maire. «C’est aussi une démarche très porteuse en 
termes d’image. Un vrai pari pour l’avenir.»

un pARC à L’ImAgE DES EntREpRISES 

ACCuEILLIES
L’aménagement des deux zones a été 
particulièrement soigné en privilégiant 
la très haute qualité environnementale. 
100 000 m2 de panneaux photovoltaïques 
seront ainsi installés sur le bâti des  deux 
zones et l’éclairage public sera autonome 
et économe. Les constructions utilise-
ront en priorité des matériaux naturels et 
recyclés. La récupération et le réemploi 
des eaux de pluie seront systématisés. 
Sans oublier d’importants efforts pour la 
préservation des espaces naturels… Une 
façon de garder une vraie cohérence avec 
les entreprises du secteur de l’éco-cons-
truction qui s’y installeront bientôt.

ZAC de la Folaine

ZAC du Bois de la Noue
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Top départ pour l’agenda 21
Cordemais s’est fortement engagée depuis plusieurs 
années en faveur du développement durable. Après 
avoir créé une commission spécifique, la municipalité 
vient de recruter un chargé de mission pour accom-
pagner la mise en place de son Agenda 21.

Bien souvent, dans l’esprit du grand public, le message associé 
à l’agenda 21 se résume à la protection de l’environnement. 
en fait, la démarche est plus ambitieuse car elle repose sur un 
programme politique élargi qui vise à promouvoir le déve-
loppement durable sur le territoire.

Pour agir concrètement, Cordemais a recruté un chargé de 
mission et s’est fixé cinq finalités : la préservation de la bio-
diversité, des milieux et des ressources ; la lutte contre les 
changements climatiques et la protection de l’atmosphère ; 
la cohésion sociale, la solidarité entre les territoires et les générations ; l’épanouissement de tous (la lutte contre l’exclusion, 
l’accès à la culture, les loisirs, etc.) et enfin une production et une consommation responsable favorisant les circuits courts, les 
produits recyclés, le bio ou encore la réduction des déchets à la source. 

EnRIChIR L’ExIStAnt
«Dans tous ces domaines, la commune mène déjà des actions qui vont dans le sens du développement durable», rappelle Boris 
Bailleul, chargé de mission agenda 21 qui cite en exemples les bonnes pratiques en zones humides, la réduction de l’utilisation 
des produits phytosanitaires, les vaches écossaises ou encore le bio à la cantine. «Ces initiatives sont intéressantes et il reste 
maintenant à les enrichir». C’est la volonté de la municipalité qui s’est dotée d’une commission agenda 21, présidée par le 
maire, et dont le travail consistera à dresser un diagnostic partagé. 

il faudra patienter un peu, courant 2012, pour découvrir les grandes orientations stratégiques et l’élaboration du premier plan 
d’action local. Un long processus qui passe aujourd’hui par un travail de sensibilisation, d’information et de formation des 
agents municipaux et des élus mené autour de la démarche agenda 21. L’enjeu est de pointer du doigt «l’exemplarité de la 
commune en matière de développement durable», explique eric Lemerle, responsable de la commission agenda 21. 

toute l’actualité de l’Agenda 21 est à suivre sur www.cordemais.fr.

BORIS BAILLEuL AnImE L’AgEnDA 21
Recruté le 20 juin pour animer la démarche Agenda 21, Boris 
Bailleul travaille en alternance sur Cordemais et Saint-Etienne 
de montluc. Ce chargé de mission de 30 ans était auparavant 
en poste à Fontaine, une ville de 23 000 habitants, près de  
grenoble. Formateur au Centre national de la Fonction  
publique territoriale, Boris Bailleul enseigne par ailleurs à 
l’université de Caen.

Éric Lemerle (à gauche) et Boris Bailleul
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Les services municipaux se renforcent
Trois nouveaux recrutements, ainsi qu’une mutation, ont eu lieu à la mairie peu avant l’été. Présentation. 

xAvIER FRAnçOIS, éLECtRICIEn
appelé à veiller à la 
mise en conformité 
de petites installa-
tions électriques dans 
les bâtiments munici-
paux, Xavier François, 
électricien, est arrivé 
le 16 mai au service 
Logistique et Bâti-
ment. Le suivi du prêt 

de matériel aux habitants (chaises, tables, etc.) dans le cadre 
des différentes animations fait aussi partie des missions de 
cet ancien militaire de carrière de 48 ans.

mARIE-nOëLLE LE CORRE,  
RESpOnSABLE Du SERvICE uRBAnISmE

Changement de cap 
pour marie-Noëlle 
Le Corre. Celle qui 
occupait auparavant 
le poste de respon-
sable des ressour-
ces humaines vient 
de prendre la tête 
du service Urba-
nisme. elle remplace  

Catherine Fairand partie à la retraite. son rôle : «Veiller au 
respect de la réglementation en vigueur sur la commune 
en étant un intermédiaire administratif entre le public et  
l’instruction». 

StéphAnIE pLOquIn,  
RESpOnSABLE DES RESSOuRCES humAInES
après avoir occupé 
le poste de responsa-
ble du service Carriè-
res à Nantes métro-
pole (2 600 agents),  
stéphanie Ploquin 
souhaitait évoluer au 
sein d’une collectivité 
locale à dimension 
humaine. Cordemais 
s’est imposée pour elle comme un choix naturel. La nouvelle 
responsable des ressources humaines est en charge, depuis 
le 1er juin, de la gestion des carrières, de la formation des 
agents et du recrutement.

ISABELLE LE pROvOSt,  
RESpOnSABLE Du CCAS  
Et DES AFFAIRES généRALES
animée par une solide 
vocation pour les affai-
res sociales, isabelle 
Le Provost a pris ses 
nouvelles fonctions 
le 9 mai dernier. La 
jeune femme de 32 
ans était auparavant à 
saint-malo de Guersac 
sur un poste similaire. 
ses missions s’articulent autour de l’aide d’urgence (perte  
d’emplois, factures impayées, logement précaire, etc.) et 
l’accompagnement des personnes en grande difficulté. 
elle assure aussi les missions des affaires générales : accueil, 
état civil, élection et recensement. isabelle Le Provost a par 
ailleurs la gestion des 18 foyers locatifs de la commune.

mAIRIE : LE ChAntIER DAnS LE tEmpO
La dernière tranche des travaux de rénovation des locaux en mairie 
a démarré au début du mois de septembre. Il s’agit d’une modifica-

tion, au rez-de-chaussée, de l’espace accueil du public et d’une restructuration du couloir et des bureaux 
destinés aux services à la population. «nous sommes dans les temps», assure Franck Jannot, le directeur 
des services techniques. Entamé le 17 mars, ce vaste chantier de rénovation des locaux de la mairie sera 
bouclé, comme prévu pour la fin de l’année.
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La belle santé  
des écoles de Cordemais
Preuve de l’attrait et du dynamisme de Cordemais, l’école Pierre et Marie Curie ainsi que Sainte-Anne ont enre-
gistré une hausse sensible de leurs effectifs. La municipalité, très engagée en faveur de l’éducation, avait déjà 
anticipé ce phénomène. Des travaux d’extension et même de création de nouvelles classes ont déjà été livrés. 
Ces chantiers ont également été l’occasion de doter les établissements de nouveaux équipements mais aussi 
d’aires de jeux supplémentaires. La cantine scolaire n’est pas en reste de nouveautés, avec des changements au 
sein de l’équipe mais aussi dans les assiettes où le bio côtoie les produits locaux.



pOLItIquE éDuCAtIvE

«Un accompagnement 
sur mesure !»

Catherine Josse, adjointe en charge des Affaires sco-
laires, observe avec satisfaction la croissance des 
effectifs des deux écoles et juge positive l’évolution 
de la vie scolaire au sein des deux établissements. 
Effectifs, transports scolaires, restauration… Elle fait 
le point sur les nouveaux projets de la rentrée et 
réaffirme l’engagement de la municipalité en faveur 
de l’éducation. Interview.

Les deux écoles de la commune 
connaissent une hausse de leurs 
effectifs. est-ce une surprise ?
«Non, cette hausse raisonnable est 
étroitement liée à l’arrivée de nou-
veaux habitants dans le bourg et dans 
les zones d’habitations pavillonnaires. 
Nous avions même anticipé ces nou-
velles inscriptions par la programma-
tion de chantiers de restructuration et 
d’extension de locaux. 

Je pense évidemment aux travaux 
d’agrandissement à l’école Pierre et 
marie Curie qui comprenaient la 
construction de deux classes supplé-
mentaires et la livraison d’une nouvelle 
bibliothèque fin 2009 pour un montant 
de 1,8 million d’euros. aujourd’hui, avec 
25 élèves par classe, les conditions d’en-
seignement sont plus agréables. J’ai 
cru comprendre que la communauté 
éducative était satisfaite. en ce qui 
concerne l’école sainte-anne, la der-
nière phase des travaux arrive à terme 
en novembre.»

a quelle hauteur soutenez-vous les 
écoles ?
«La municipalité conduit une poli-
tique volontaire en faveur de l’école 
et veille à maintenir un cadre de vie 
idéal. d’importants efforts financiers 
et humains sont consacrés chaque 
année au bon fonctionnement des 
deux établissements scolaires. il faut 
savoir qu’un enfant à l’école publique 
coûte en moyenne 1100 euros par an 
à la commune. a cela, il faut ajouter le 
coût des fournitures scolaires : 47 euros 
pour les primaires et 64 euros à partir 
de la 6ème. 

Nous soutenons les projets pédago-
giques et les associations de parents 
d’élèves sous forme de subventions. 
enfin, le forfait communal alloué par 
enfant cordemaisien scolarisé est le 
même pour les deux écoles publique et 
privée. Cette aide s’inscrit dans le cadre 
d’un contrat d’association avec l’etat et 
la signature d’une convention d’instau-
ration d’un forfait communal signé le  
6 avril 2006.»

 

Plusieurs nouveautés ont accompa-
gné cette rentrée…
en effet, la liaison en car entre l’école 
sainte-anne et le restaurant scolaire 
a été supprimée pour les élèves de 
l’élémentaire. en revanche, elle est 
maintenue dans l’immédiat pour les 
maternelles. soyons cohérents : l’école 
est située à 400 mètres du restaurant ! 
Jusqu’à présent, le car parcourrait près 
de 3 km pour s’y rendre. Nous avons 
donc mis en place un pédibus (voir 
encadré p.11) durant lequel les enfants 
sont encadrés par le policier municipal 
et deux accompagnatrices. Par ailleurs, 
100 capes de pluie jaune fluo, réparties 
entre le restaurant scolaire et l’école, 
ont été achetées pour parer aux intem-
péries.
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Plus d’élèves à Cordemais
La rentrée scolaire a été marquée par des effectifs en hausse sensible et l’ouverture d’une classe supplémentaire dans les deux 
établissements public et privé. L’école Pierre et marie Curie accueille 277 enfants, dont 168 en élémentaire, répartis sur onze 
classes contre dix l’année dernière. de son côté, l’école sainte-anne affiche un effectif de 116 élèves pour cinq classes neuves, 
à part égale entre maternelles et élémentaires.

et deux classes de plus !
Face à l’augmentation des effectifs, les deux écoles Pierre et 
marie Curie et sainte-anne ont ouvert respectivement une 
classe de plus chacune afin d’accueillir dans les meilleures 
conditions les 393 élèves de la commune. «C’est une bonne 
chose», se réjouit Nathalie Jallais, la directrice de l’école Pierre 
et marie Curie (277 élèves) qui espérait cette décision depuis 
trois ans. aujourd’hui, l’établissement public compte onze 
classes dont cinq doubles niveaux contre neuf l’an dernier. 
Un sacré confort pour les enseignants et les élèves, en par-
ticulier les toutes petites sections regroupées à 25 par classe 
contre 32 en 2010. même son de cloche du côté de l’école 
sainte-anne qui accueille 116 élèves répartis sur cinq classes 
toutes neuves. Ce sont six écoliers de plus par rapport à la 
précédente rentrée des classes. 

soutien aux familles
La municipalité accompagne fortement les familles et les 
associations de parents d’élèves. Un engagement important 
qui prend la forme d’aides ponctuelles et de subventions 
annuelles. L’an dernier, 3 000 euros ont été versés à l’ami-
cale laïque, 1 200 euros pour l’association des Parents d’élè-
ves de Pierre et marie Curie et enfin 3 492 euros à l’aPeL 
sainte-anne. La municipalité prend également en charge à 
hauteur de 50 % le financement des projets pédagogiques 
ou de sorties en classes de mer. «Il faut que les familles et les 
représentants de parents d’élèves sachent que la municipalité 
poursuivra son soutien», confirme Catherine Josse, adjointe 
en charge des affaires scolaires.
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sainte-anne : des classes high-tech

La deuxième tranche du chantier toujours en cours à l’école sainte-anne sera bouclée en novembre. entamés en juillet, ces 
travaux s’articulent autour de la construction d’une salle de motricité et d’un accueil du périscolaire sur une surface globale 
de 100 m2. L’école disposera par ailleurs de nouveaux bureaux administratifs (40 m2) : l’un pour la direction, un autre pour les 
associations de parents d’élèves (oGeC et aPeL), ainsi qu’un espace dédié aux enseignants et au personnel. a la rentrée, les 
116 élèves ont été accueillis dans les nouvelles classes. «Un vrai bonheur», a exprimé Franck eyquard, le directeur, ravi par le 
résultat : «Les classes équipées de vidéoprojecteurs et d’un accès à Internet sont plus spacieuses et plus lumineuses.»

Pierre et marie Curie :  
la règle et les jeux
L’école Pierre et marie Curie fera à nouveau l’objet de travaux 
l’été prochain. Le chantier portera sur l’agrandissement du 
préau. Une fois bouclé, des jeux collectifs pour enfants tels que 
des panneaux de basket seront installés. en attendant, même 
sans arceaux, les écoliers pourront toujours s’adonner au ballon 
ou alors s’amuser à la corde à sauter, s’éclater à la marelle, au bac 
à sable pour les plus petits ! en septembre, le conseil des enfants 
a même érigé un règlement spécifique à la cour et les Cm2 dès 
septembre ont élaboré dans le cadre du programme de mathé-
matiques un planning d’utilisation des différentes zones afin 
que tous puissent profiter des jeux durant la récréation. Une 
gestion de l’espace démocratique et plutôt efficace.
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du bio sur un plateau
Manger sain et de préférence des produits du coin ! C’est l’engage-
ment pris par la municipalité et qu’elle applique déjà chaque jour 
dans les repas du restaurant scolaire «Les Hélianthes». Pour s’en 
convaincre, il suffit de jeter un œil sur les menus de septembre 
pour découvrir que le bio est partout. 

Coquillettes, carottes râpées, steak haché, tagliatelles, petits pois, fromage 
blanc et fruits… «20 % des denrées alimentaires sont issus de l’agriculture 
biologique», affirme Christine Bonnet, le futur chef en cuisine qui veille 
aussi bien à la qualité des produits qu’à l’équilibre des repas. Une préoccu-
pation partagée par toute l’équipe en cuisine pour qui les saveurs, le goût 
des produits sont une exigence du quotidien. 

À Cordemais, malgré un surcoût estimé en général entre 30 et 50 % par 
rapport aux produits ordinaires, le bio devrait grignoter un peu plus 
de places dans les assiettes. et ceci sans peser sur le porte-monnaie des 
parents ! Le 100 % bio n’est pas envisageable mais il existe des pistes alter-
natives autour de l’agriculture raisonnée, moins strictes que le biologique. 
Le travail avec les filières courtes avance à petit pas. 

en favorisant l’achat de produits locaux, la municipalité contribue à son 
échelle à la réduction des émissions de gaz à effet de serre. elle se fournit 
par exemple en pains et pâtisseries auprès du boulanger de Cordemais. et 
si en plus, les petits se régalent en profitant d’une alimentation saine et 
équilibrée… alors, c’est gagné.

péDIBuS : BOugER,  
C’ESt LA SAnté 
Depuis la rentrée, les 
élèves des classes élé-
mentaires à l’école 
Sainte-Anne se rendent 
au restaurant scolaire à pieds, encadrés par deux sur-
veillants et un policier municipal. Le parcours, qui 
emprunte la rue d’Appée, relie l’école à la cantine sur une 
distance d’environ 400 m (environ 10 mn). Le transport 
en car est maintenu uniquement pour les maternelles. 
Aujourd’hui, le pédibus fait l’unanimité y compris chez 
les parents. mode de déplacement doux, il participe à la 
réduction des gaz à effet de serre, favorise l’exercice phy-
sique et contribue à lutter contre l’obésité chez l’enfant. 

FRéquEntAtIOn En hAuSSE à LA 
CAntInE
Avec la hausse des effectifs des écoles, 
la fréquentation du restaurant scolaire 
a progressé de 20 % par rapport à l’an 
dernier. Il accueille chaque midi près 
de 350 enfants. Depuis un an, l’établis-
sement s’était organisé en conséquence 
avec deux services : l’un vers 11h50/12h, 
qui rassemble près de 160 élèves en 
moyenne. Le second, moins d’une heure 
plus tard, réunit 190 enfants. 



ChRIStInE BOnnEt,  
nOuvEAu ChEF En CuISInE 

Une équilibriste du goût
sucré, salé, amer… 
apprendre aux enfants 
à goûter de tout res-
semble parfois à un 
exercice d’équilibriste. 
au restaurant scolaire, 
Christine Bonnet, le 
futur chef en cuisine, 
ne manque pas de res-
sources pour faire du repas un moment de plaisir : «Avant 
de composer les menus, nous essayons par exemple d’associer 
un légume moins apprécié à un plat qui a fait ses preuves».

responsable d’une équipe de 10 personnes sur les temps 
du midi, cette femme énergique de 48 ans, qui partage son 
temps de travail entre cuisine et tâches administratives, sait 
faire preuve d’une grande écoute. «La bonne relation de 
travail en équipe est primordiale : nous devons tous être sur la 
même longueur d’onde», précise Christine Bonnet qui aime 
à concocter des plats simples pleins de saveurs à partir de 
produits frais mais aussi de délicieux desserts.

JOëL pIOChE, ChEF En CuISInE 

Éducateur de vie et de goût
Le 8 novembre, Joël pioche 
cédera son tablier à son 
adjointe Christine Bonnet. 
Les deux chefs se connais-
sent bien : voilà trois ans qu’ils 
partagent le même espace en 
cuisine, élaborent les menus et 
concoctent les mêmes plats. 
«C’est une page qui se tourne», 
résume ce solide gaillard qui 

affiche 43 ans de métier dont 20 ans d’exercices à Corde-
mais. Une carrière «pleine et heureuse» assure fièrement Joël 
Pioche qui a débuté avec un statut d’agent d’entretien avant 
de devenir technicien territorial après plusieurs concours. 

«J’ai toujours considéré que les agents de restauration avaient 
un rôle à jouer dans l’apprentissage du goût chez l’enfant. 
Beaucoup de petits ont à peine 3 ans et arrivent au restaurant 
scolaire avec un palais neuf ! Notre mission consiste à proposer 
des plats équilibrés et variés mais aussi de rappeler les règles 
de vie en collectivité : savoir se tenir à table, respecter la nour-
riture, les autres élèves comme le personnel».
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Passage de témoins
ChRIStInE BOnpunt REmpLACéE  
pAR véROnIquE hAmOnIC

Le sourire de Christine Bonpunt va manquer 
aux enfants de l’école Pierre et marie Curie. 
Cette mère de famille de 45 ans a fait valoir 
en juin ses droits à la retraite. aujourd’hui, 
elle souhaite embrasser une nouvelle car-
rière auprès d’un autre public : les personnes 
âgées. aide à domicile, préparation des repas, 

entretien du logement… «Je  découvre un autre univers 
où il faut aussi faire preuve d’une grande écoute», précise  
Christine Bonpunt, remplacée depuis la rentrée par  
véronique hamonic. Lecture de 
contes classiques, ateliers de dessins 
et autres activités pédagogiques 
vont animer les journées de la nou-
velle atsem. elle travaille avec les 
grandes sections et CP, en soutien 
de stéphanie et emmanuelle, les 
deux enseignantes.

BRIgIttE guERChEt REmpLACéE  
pAR CLAuDInE BOuLBIn
service en salle, nettoyage des locaux, du 
matériel… Le travail au restaurant scolaire 
n’est pas une sinécure. Heureusement, les 
enfants sont là : un petit mot gentil «fait 
toujours plaisir», dit Brigitte guerchet 
qui, après 27 ans de carrière, vient de 
prendre sa retraite. «J’ai commencé 
à travailler à 14 ans en livrant des baguettes. Puis j‘ai été 
ambulancière, assistante maternelle avant d’intégrer la mairie 
en tant qu’agent d’entretien et de restauration». remplacée par 

Claudine Boulbin, qui faisait déjà 
des remplacements sur ces mêmes 
missions, la néo retraité retiendra 
de ces années, «la bonne ambiance 
de travail et l’équipe soudée.»
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LES mOtARDS Ont Du CœuR 

de la solidarité dans le «rétro»

BAL Du 13 JuILLEt 

La tête en l’air  
et le nez dans les platines
Nouveauté cette année pour le bal du 13 juillet à Cordemais. Le traditionnel orches-
tre a été remplacé, à la demande des Cordemaisiens, par des dJ. Pour animer cette 
soirée et faire danser jeunes et moins jeunes, on a retrouvé aux platines «simon et 
Étienne» de «références evénements». en revanche pas de changement pour le 
feu d’artifice, la société «Féérie» a de nouveau illuminé le ciel de Cordemais avec 
son spectacle «Tête en l’air».

a l’appel des «energ’umènes», plus 
d’une centaine de motards et pour 
la première fois cette année des col-
lectionneurs de voitures anciennes se 
sont retrouvés le 11 septembre dernier 
à l’hippodrome, tous mobilisés contre 
la leucémie. Cette journée de solidarité, 

animée autour d’une très belle exposi-
tion ouverte au public, aura permis de 
récolter environ 2 500 euros au profit 
de l’aoPa (association onco Plein 
air) et la LeaF (Leucémie espoir atlan-
tique Famille). La cérémonie de remise 
des dons est prévue le 4 novembre en 
mairie. 

Côté spectacle, les passionnés de 
vieilles bécanes ont pu admirer de 
près les pots chromés des Triumph, 
Bsa, Honda et même rêver devant la 
silhouette unique de l’adorable 350 
Terrot, un pur joyau de l’entre-deux-
guerres ! ensemble sur la route, les 
«bikers», qui tiennent à remercier leur 
partenaire (la centrale edF), ont promis 
de revenir plus nombreux l’année pro-
chaine pour une nouvelle sortie rétro !

JOuRnéES EuROpéEnnES  
Du pAtRImOInE 

du «château 
de fer» aux 
châteaux privés
evénement culturel de la rentrée, les 
Journées européennes du patrimoine, 
dont la 28ème édition a eu lieu les 17 
et 18 septembre derniers, font tou-
jours recette. À Cordemais, ce sont les 
visites guidées des installations de la 
centrale edF qui connaissent le plus 
grand succès. Les deux offices de tou-
risme de Cœur d’estuaire et de Loire 
et sillon ont également proposé, en 
partenariat avec estuarium, la visite de 
châteaux privés. avec comme théma-
tique : la découverte du rapport étroit 
qu’ils entretenaient avec les marais 
environnants et en particulier celui de 
la roche. Une première qu’il faudra 
à coup sûr renouveler tant elle aura 
permis de mettre en relief un patri-
moine riche d’histoires.

Poste en sursis !
Cela n’aura échappé à personne : les horaires 
de la poste ont été modifiés. Elle est désor-
mais ouverte tous les matins de 9h30 à 12h. 
Les horaires ont également été adaptés pour 
mieux répondre aux besoins des usagers. 
Les négociations ont été rudes. Les élus se 
sont fortement mobilisés pour maintenir ce 
service de proximité, qui fait à la fois office 
de bureau de poste mais aussi de guichet 
bancaire. Il faut désormais que les habitants 
utilisent ce service.



Le mag d’info de Cordemais N°57 Octobre 2011

Environnement

14

Les marais s’exposent avec succès
après Cordemais, l’exposition itinérante «marais estuariens, des marais pour la vie» 
a fait escale à saint-etienne de montluc, du 3 au 10 octobre. depuis le début de 
l’année, plus de 2 500 personnes, dont une large majorité de scolaires, ont visité 
cette exposition ludique et éducative, initiée par l’association estuarium. Un vrai 
succès qui vient témoigner de l’intérêt partagé autour des problématiques liées à la 
préservation des zones humides et qui rend compte des activités de l’homme sur 
ce vaste territoire. Cette année, seize communes ont déjà accueilli l’exposition et de 
nombreuses autres ont déjà manifesté leur intérêt pour l’accueillir en 2012.

plus d’informations sur www.marais-estuariens.fr

mARguERItE, un DES pREmIERS JARDInS DE nOé à CœuR 
D’EStuAIRE 

«accepter le jeu de la nature»
L’un des premiers Jardin de Noé à Cœur d’Estuaire se trouve chez 
Marguerite, au Temple de Bretagne. Mare aménagée, potager en 
carré, plantes aromatiques, lieu d’accueil pour insectes et animaux… 
Ce jardin est un véritable réservoir de biodiversité.

vous êtes l’un des premiers jardins de noé à Cœur 
d’estuaire, qu’est ce qui vous a motivée à jardiner res-
ponsable ? 
«C’était une évidence. Je jardine depuis très longtemps. 
ma mère, passionnée de jardinage, m’a transmis sa passion. 
Le jardinage éco-responsable est venu par la suite, tout 
naturellement.»

Comment avez-vous connu le réseau des jardins de 
noé ? 
sensibilisée à la pratique écologique du jardinage, j’ai 
d’abord intégré des réseaux nantais comme «100 jardins 
au naturel», puis j’ai lu un article sur la lettre d’information 
de Cœur d’estuaire présentant la démarche. C’est donc 
naturellement que j’ai inscrit mon jardin sur internet.»

rejoindre le réseau c’est aussi sensibiliser le grand 
public au jardinage responsable…
«en effet. rejoindre le réseau, faire visiter mon jardin aux 
hôtes qui le souhaitent, sont autant d’initiatives qui répon-
dent à mon objectif : celui d’encourager le plus grand 
nombre au jardinage éco-responsable.»

on pense souvent que le jardinage éco-responsable est 
plus contraignant, quel est votre point de vue ?
«il suffit de respecter au mieux la nature en la laissant faire 
son travail. son observation et la transmission de savoir-
faire avec d’autres jardiniers permettent d’appliquer au fur 
et à mesure les bons gestes. Cela ne demande pas plus d’ef-
forts, si ce n’est celui d’accepter le jeu de la nature !»

vous souhaitez aussi participer à la préservation de la biodiversité et devenir jardin de noé, Cœur d’estuaire, 
relais de l’observatoire de la Biodiversité des jardins, vous accompagne au 02 28 25 96 00. Plus d’informations 
sur www.cordemais.fr ou www.jardinsdenoe.org ou www.noeconservation.org.
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Trois nouveaux commerces à Cordemais
Ils sont photographe, crêpier ou couturière et viennent de s’installer sur la commune. Présentations. 

tI LEnEvEZ 

Les galettes du bonheur
Flanqué du Gwenn ha du, le drapeau breton, le Ti Lenevez, autrement 
dit «la maison du bonheur», se repère de loin. Posté tous les mercredis 
(10h à 13h30) sur la place de l’église à Cordemais, le camion à galettes 
de Frédéric Pernel est sans conteste l’une des adresses les plus courues le 
midi. Complète, Paysanne, savoyarde ou simplement nature… «Toutes 
les galettes sont préparées à base d’une farine de blé noir produite au 
moulin de la Charbonnière près de rennes», précise le crêpier qui joue 
la carte de la tradition bretonne et écoule entre 100 et 150 galettes 
chaque mercredi. sur la carte : une dizaine de galettes différentes, six 
sortes de crêpes et même du caramel maison ! en plus des supérettes, 
Ti Lenevez livre tous les vendredis la boulangerie de Cordemais. 

tél. 06 32 41 94 20.

DIgItAL OCéAnE 

Clic clac, c’est dans la boîte !
Pour réussir de belles 
photos, il faut parfois 
suivre les conseils 
d’un professionnel. 
Vitesse, sensibilité, 
lumière… la prise de 
vue est un métier. 
résidant au lieu-dit 
Les sables, serge mar-
tineau est photogra-
phe depuis plus de 
30 ans. son Nikon en 
bandoulière, ce pas-
sionné de voyages a 
créé sa société digital 
océane et anime 
depuis peu des ateliers 
d’initiation (durée : 

3h30) pour ceux qui souhaiteraient parfaire leurs techniques 
de cadrage. spécialisé dans la photographie de mariage, serge 
martineau assure la couverture de congrès, séminaires, etc. 
pour le compte de collectivités locales, d’associations et d’en-
treprises.

tél. 06 73 98 06 50  
ou www.digital-oceane.com.

mODA COutuRE 

de fil en aiguille…

installée derrière sa machine à coudre, les yeux rivés sur son 
fil, elisa Ferreira a le geste sûr. Un veston à reprendre ? des 
manches à raccourcir ? dans son atelier, la couturière mul-
tiplie les petits travaux : «Ce sont des fermetures éclairs, un 
ourlet simple, une retouche sur du linge de lit ou d’ameu-
blement mais je peux également réaliser des confections un 
peu plus compliquées», explique elisa qui crée notamment 
à la demande des robes de soirée. sa petite entreprise bap-
tisée moda couture a vu le jour il y a quatre mois au 9 place 
de l’eglise. aujourd’hui, elle offre une large palette de servi-
ces autour de travaux de blanchisserie et de repassage. 

tél. 02 40 57 80 39.
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Judo : la relève est assurée
Les judokas de Cordemais ont une nou-
velle fois brillé sur les tatamis. Plusieurs 
jeunes ont décroché un titre de cham-
pion ou vice-champion départemental 
au dojo du Croissant à Nantes, le 17 
avril dernier. il s’agit de arthur didier et 
Charlotte Capone chez les benjamins et 
enfin Lenny Briey qui s’est bien battu en 
se classant deuxième de sa catégorie. 

Ce dernier a fait forte impression en 
allant chercher une première place aux 
points grâce au classement général du 
championnat régional, à angers. Une 
belle performance qui ne doit pas 
occulter celle de morgane Gautier, chez 
les minimes, très combative. sans rien 
lâcher, la judoka est parvenue à se hisser 
jusqu’en demi-finale du championnat 
de France. «Ce sont des jeunes de 10 à 15 ans très motivés en compétition», précise david Capone, président de l’asC Judo, 
dont la fille participait avec le jeune simon Herbert à une épreuve d’expression technique. Le duo a fini 3ème au classement 
départemental et régional. depuis, tous les champions ont repris le chemin des entraînements. L’asC judo, qui regroupe 66 
licenciés, ouvre cette saison une section de Taïso (entretien physique et musculaire). 

Contact Monique ducoin au 02 40 57 80 62.

nOuvEAu BuREAu DE LA SECtIOn 

Les archers en ordre de bataille
une page se tourne pour l’ASC tir à l’arc. Réunis en assemblée, les membres ont voté, début juin, pour la 
constitution d’un nouveau bureau. Sans surprise, Lionel palauqui a été désigné pour occuper le poste de res-
ponsable de section, assisté d’Anne millet, trésorière et de Loïc méhat, secrétaire. Jean-pierre Doceul, figure 
emblématique du club, continuera de remplir les fonctions de conseiller technique et d’entraîneur auprès des 
adultes tous les mardis soirs, de 19h30 à 22h.
«Jean-pierre est l’âme de la section : une personna-
lité importante dont les connaissances et le réseau 
sont indispensables au développement du tir à l’arc 
à Cordemais», rappelait Lionel palauqui quelques 
jours avant la reprise des entraînements. Cette nou-
velle année s’annonce sous les meilleurs auspices 
pour la section : les effectifs sont en hausse (environ 
25 licenciés), les équipements de qualité et les diri-
geants motivés. pour séduire de nouveaux archers, 
l’ASC tir l’arc propose même une location de maté-
riel (arc, flèches, etc.) pour 18 euros à l’année, en 
plus d’une adhésion (90 euros/adultes ou 63 euros/
enfants).
Plus de renseignements auprès de Lionel Palauqui : tél. 06 87 87 73 16.
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nOuvELLE pROgRAmmAtIOn éCLAIRAgE 

sous le signe de l’ouverture
La fête du théâtre, organisée en juin, est 
un rendez-vous phare de la saison artis-
tique. Cette édition n’a pas dérogé à la 
règle, avec  plus de 3 000 entrées. mais 
ce que retient Jean-Pierre dallemand, 
responsable d’atelier 44 et programma-
teur, «c’est cette ambiance conviviale et 
festive qui réunit toutes les générations.»

mention spéciale pour le groupe des 
adultes qui a offert une belle prestation 
sur la bande son du film muet en noir 
et blanc «A travers l’orage». Le spec-
tacle est même en bonne place dans 
la  nouvelle saison d’«Eclairage, Pleins 
feux sur… le spectacle». encore une fois, 
la programmation sera ouverte sur le 
monde, avec par exemple la venue du 

cabaret hispano-excentrique «Mucho 
Corazon». elle prône aussi le mélange 
des genres : chansons avec Gilles servat, 
la tête d’affiche cette année, lecture 
théâtralisée avec «Monsieur Malaus-
sène au théâtre», match d’improvisa-
tion, contes,  théâtre à domicile… 

«Nous essayons de travailler localement 
avec la volonté de fidéliser notre public», 
précise Jean-Pierre dallemand. «Cela 
passe par l’accueil de têtes d’affiches 
mais pas seulement. Notre rôle est aussi 
de cultiver la curiosité de nos abonnés, 
avec ce que j’appelle des têtes d’affiche en 
devenir». Comme par exemple «Pierric», 
acteur suisse considéré comme un des 
meilleurs mimes d’europe.

Les géants de retour  
dans le champ 

L’an dernier, l’absence de festivités au cœur de l’été sur le 
site de l’aulnaie à Cordemais avait quelque peu chagriné 
les fidèles du Festival des géants des champs. Cette paren-
thèse aura eu le mérite de donner du temps à Benjamin et 
marie Tual, les organisateurs, pour concocter le 20 août une 
4ème édition aux petits oignons. des tambours japonais, 
du théâtre, de la légèreté, de l’humour pour des spectacles 
drôles et déroutants ! après «Premier matin», une pièce inti-
miste mise en scène par eric rouquette, le public s’est régalé 
à la représentation de «Mourir sans avoir - à quoi bon - vu 
Naples». Puis sous le regard amusé des géants, Bartouille, un 
chanteur à textes, a emballé le public et déballé des textes 
percutants.

StAgES DE FOntE 

du lourd avec Kossi Traoré
Quand il n’est pas dans son 
petit atelier à Bobo-diaoulasso, 
au Burkina-Faso, Kossi Traoré 
sillonne une partie de la France 
pour y animer des stages de 
fonte. L’artiste, fondeur et 
sculpteur de bronze depuis 
l’âge de 7 ans, était à Cordemais 
du 18 au 22 juillet pour parta-
ger son savoir-faire. «Je pratique 
une technique ancestrale qui 
consiste à réaliser un modèle en 
cire d’abeilles qui servira de base 
au moulage en argile dans lequel 
sera versé du bronze porté à 
1 200 degrés», détaille-t-il. Puis, 
une fois refroidi, «il ne reste plus 
qu’à casser l’argile sur le bronze 
et à le polir» pour lui donner sa patine définitive. autour 
de l’artiste, les élèves ont eu carte blanche : visages féminins, 
modèles abstraits, animaux, masques, les bronzes affichent 
des formes élancées qui en font des objets très esthétiques.
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SOLEnn Et JOnAthAn pILAR 

Le talent au bout des patins
Depuis leur plus jeune âge, Jonathan et Solenn Pilar, 23 et 24 
ans, patinent. Avec leur numéro de cirque, ils sont reconnus 
dans le monde entier. Portrait de ces deux jeunes virtuoses.

Tous les jours, c’est le même rituel. Jonathan et solenn Pilar, frère et 
sœur respectivement âgés de 23 et 24 ans, se rendent dans leur salle 
de répétition aménagée à leur domicile, à cheval entre Cordemais 
et saint-etienne-de-montluc. «La salle des tortures !», plaisante 
Jonathan. Pourtant, aucune machine infernale à l’horizon. Bien au 
contraire ! des posters des plus beaux spectacles de cirque sont affi-
chés sur les murs, une boule à facettes est accrochée au plafond et 
des éclairages multicolores décorent la pièce…

à pLuS DE 40 km/h !
Chaque matin, après une séance d’étirements et un échauffement, 
Jonathan et solenn chaussent leurs patins à roulettes. Leur terrain 
de jeu prend la forme d’un plateau de 2 mètres de diamètre. ils 
tournoient ensemble, main dans la main, autour de cette piste à 
la vitesse de 40 km/h ! «C’est pour se mettre dans le bain», glisse 
solenn. ensuite, toujours un rythme effréné, ils enchaînent les acro-
baties les plus folles : «Pour certaines figures, nous allons jusqu’à  
45 km/h. C’est nécessaire : je m’aide de la force centrifuge pour ainsi 
soulever plus facilement Solenn», raconte Jonathan.

Certaines de leurs figures sont uniques au monde : «Ce que nous 
faisons est très acrobatique… et aussi très dangereux. Nous sommes 
les seuls à pratiquer ce genre de numéro en France. Et seulement  cinq 
ou six en Europe.»

Pour en arriver à un tel résultat, Jonathan et solenn ont un entraînement digne de sportifs 
de haut niveau : «C’est beaucoup d’entretien physique. Nous devons avoir une très bonne 
endurance. Nous courrons tous les jours pour travailler cela», explique solenn, avant que son 
frère ne poursuive : «Ensuite, nous n’avons pas les mêmes rôles dans notre spectacle. Je suis 
porteur tandis que Solenn est voltigeuse. Je fais beaucoup de renforcements musculaires et elle, 
des assouplissements.»

Le cirque, le spectacle et les rollers… Tout cela semble être inscrit dans les gènes des Pilar, 
depuis même plusieurs générations ! «Nos grands-parents ont été les premiers à produire ce 
numéro de patins. Nos parents l’ont repris et c’est maintenant notre tour». avant de monter 
sur la piste, Jonathan a pratiqué le rink-hockey. il a d’ailleurs été champion de France dans 
cette discipline. solenn a décroché de nombreux podiums en championnat de France de 
patinage artistique. elle a également fait de la gymnastique et du rock acrobatique.

unE REnOmméE IntERnAtIOnALE
«Aujourd’hui, nous faisons à peu près 300 spectacles dans l’année», poursuivent-ils. «Et pas 
uniquement en France. Nous sommes allés un peu partout : en Grèce, en Turquie, à Dubaï…» 
Les deux jeunes artistes se produisent aussi bien dans des cirques que pour des séminaires 
ou des galas privés. «Mon plus beau souvenir reste notre représentation au Cirque d’hiver de 
Paris, en début d’année. Nous avons pu travailler avec Sergio, le «Monsieur Loyal» : un mythe 
dans le monde du spectacle», se souvient solenn. 
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NaissaNCes

mariaGes

État-civil

en janvier prochain, le frère et la sœur seront présents au  
Festival international du cirque de monte-Carlo. Ce seront les 
seuls Français, repérés par la princesse stéphanie de monaco 
elle-même. Pour beaucoup d’artistes, une apparition à ce presti-
gieux festival représente l’aboutissement d’une carrière. Pour les 
deux Cordemaisiens, il n’en est rien : «Nous sommes encore trop 
jeunes pour parler de consécration. Nous serons au top à 30 ans, 
quand nous aurons acquis une vraie expérience». mais déjà leur 
jeune carrière donne le tournis !

11.06.11 – Louise vASLEt
32 bis La Colle

13.06.11 – Elliot ChABAY 
33 rue de la Loire

15.06.11 – Emmy BOSSARD
11 Le Tertre

30.06.11 – timéo thOmAS
1 rue de la Gagnerie du Moulin

01.07.11 – maëlie LEBOuLAux BRIAnD
30 rue de la Loire

04.07.11 – manon BIDEAu
17 B rue du Sillon

19.07.11 – Suzon ROJOuAn
41 Le Louaré

28.07.11 – valentin OLIvRAIn
11 rue d’Appée

01.08.11 – gabriel DAnAIS
4 La Cavalanais

12.08.11 – Anaïs BROSSEAu
34 rue Jules Paressant

17.08.11 – Sten gABORIEAu
5 impasse des Camélias

21.08.11 – marceau CORnEt
6 Le Bas Venet

24/08/11 – Loan ChERhAL
20 rue Jules Paressant

30.08.11 – Elsa BOSquEt
5 rue de la Quenaudais

03.09.11 – Clément ChOtARD
La Touche

12.09.11 – Léna gIRARD
La Rivière

15.09.11 – Enzo mOREL
Les Sables

deCes
15.05.11 – Thérèse BERnARD  
veuve FORtun (89 ans)
Résidence Le Prieuré

28.05.11 – gilbert BERthELOt (75 ans)
3 rue de Plaisance

30.06.11 – Jocelyne pEDROn  
épouse tRAInEAu (60 ans)
Les Sables

21.07.11 – Emilie BOIStuAuD (87 ans)
9 La Gentais

26.07.11 – Jeanne pOtIER  
veuve OuvRARD (96 ans)
Résidence Le Prieuré

23.08.11 – Anne quéRé  
veuve COLCAnAp (91 ans)
Résidence Le Prieuré

22.09.11 – marie BOnRAISIn (95 ans)
Résidence Le Prieuré

28.05.11 – mélissa vALADE et Jean-Claude FRuChARD
1 rue du Moulin

28.05.11 – Céline mEIgnEn et vincent hAREL
Les Sables

04.06.11 – Aurélie hAmmAEChER et karim EL kAmmOunI
13 impasse des Camélias

11.06.11 – mathilde CALLY et maxime pRIOu
8 rue de Plaisance

17.06.11 – Josiane huEt et patrice LAnDAIS
15 L’Audiais

25.06.11 – Florence mAthIEu et Raphaël CESSOu
22 Le Moulin de la Haie Mériais

02.07.11 – Delphine mAuRY et Franck DAnIEL
4 La Jannais des Montagnes

06.08.11 – katell ChOutEAu et Arnaud vILLAmAux
3 rue de L’Angle

13.08.11 – Carine FOuRAgE et kossi tRAORE
15 La Haute Moisonnais

27.08.11 – Amélie BARBARIn et Alain DELCROIx
15 Le Louaré

24.09.11 – marie DOSSEt et Julien DREAu
2 rue de l’Angle
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rendez-vous

OCtOBRE 2011

29 CoUrses HiPPiQUes : eLeVaGe Venez nombreux parier et admirer les trotteurs à partir de 13h00.

nOvEmBRE 2011

11 CeremoNie dU 11 NoVemBre

La commune de Cordemais et l’Union Nationale des Combattants commémo-
rent le 93ème anniversaire de la fin de la guerre 14/18. Tout le monde est cor-
dialement invité à rendre hommage aux femmes et aux hommes morts pour 
la paix.

18 eCLairaGe : L’eNVers dU deCor
Comédie sentimentale et burlesque dans une parodie ludique qui mélange l’art 
dramatique et l’opérette… Un vrai coup de cœur !

21 CoUrses HiPPiQUes
Spectacle magnifique des chevaux qui s’élancent, tempo entêtant des sabots sur 
la piste, cris de la foule… Vous êtes sur l’hippodrome de la Loire !

26 daNse de saLoN :  
sTaGe eT soiree daNsaNTe

Venez nombreux découvrir les plaisirs de la danse de salon dans une ambiance 
conviviale !

27 eCLairaGe : madLeNda
Spectacle enfant/famille à dominante petite enfance pour un parcours coloré 
dans un monde strictement imaginaire… ça se lit comme un livre ! réservation 
vivement conseillée.

DECEmBRE 2011

3 FesTiVaL eCLairaGe :  
maTCH d’imPro

Cordemais accueille Rennes. Venez assister à une bataille où tous les coups de 
théâtre sont permis… ou presque, car l’arbitre veille... Public, à vos cartons et 
bon vote !

11 au 31 iLLUmiNaTioNs de NoËL
À tout moment, la lumière nous réchauffe le cœur mais en cette période de fête 
elle illumine nos vies et soirées de mille et une couleurs…

18 CoUrses HiPPiQUes
Le bruit des sabots sur la piste, les clameurs des parieurs, les bravos des specta-
teurs… une ambiance à ne pas manquer  !

21 CirQUe de NoËL
Acrobates, clowns, dresseurs et autres artistes vont se produire sous chapiteau... 
pour le plaisir des petits comme des grands !

24 CoUrses HiPPiQUes
Venez encourager les jockeys et leurs montures. Le Père Noël, lui, ne manquera 
pas le spectacle !

JAnvIER 2012

1er  
au 15 iLLUmiNaTioNs de NoËL Pour profiter encore un peu de la magie des fêtes de fin d’année !

15 eCLairaGe : moNsieUr  
maLaUssÈNe aU THeÂTre

Clément Bertrant, en duo, présente un répertoire original fait d’énergie et de 
tempérament… De la bonne chanson française à texte !

23 eCLairaGe : PÂTaCrÊP’
Un monologue drôle et percutant qui aborde avec style et originalité tous les 
sujets sans détour… A ne pas manquer !

29 eCLairaGe : ToC ToQUe
Spectacle d’animation et concerts d’objets pour toute la famille. Rencontre entre 
le théâtre d’objets et la musique… autour de la cuisine : pour faire mijoter notre 
imagination !
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